



Crítica de libros

S. Klimberg, *Atlas de técnicas quirúrgicas de mama*, Elsevier España, Barcelona (2011). ISBN: 978-84-8086-745-0

Expert|CONSULT

www.expertconsult.com

Con acceso al libro original en Internet



Durante los últimos años la cirugía del cáncer de mama ha evolucionado desde la clásica dualidad tumorectomía-mastectomía hacia el nuevo concepto de cirugía adaptada a la mama y tumor que precisa del conocimiento de una amplia variedad de procedimientos cuyo principal objetivo es la mejora de la calidad en la cirugía conservadora y el incremento de la reconstrucción inmediata en la mujer mastectomizada. Este nuevo contexto en la cirugía oncológica de la mama precisa una formación específica en estas técnicas con el fin de seleccionar el procedimiento que mejor se adapte a las características anatómicas de la mama, a la localización del tumor y permita la extirpación dentro de los estándares de seguridad oncológica. En este *Atlas de Técnicas Quirúrgicas de Mama*, la Dra. Suzanne Klimberg nos brinda

una oportunidad para iniciarnos en esta nueva dimensión de los procedimientos quirúrgicos para el diagnóstico y tratamiento de la enfermedad benigna y maligna de la mama. Esta obra está distribuida en 6 secciones en las que se describen dichos procedimientos de forma ordenada y en complejidad creciente, es decir, desde los procedimientos diagnósticos más sencillos (biopsia con aguja, biopsia radioquirúrgica) hasta los procedimientos quirúrgicos de mayor complejidad (reconstrucción mamaria, resecciones oncológicas extensas). En la composición de la obra destaca el protagonismo de la iconografía sobre el contenido escrito, como cabe esperar de un atlas, así como la homogeneidad del texto entre capítulos y las referencias continuas a la iconografía desde dicho texto. La mayoría de los procedimientos expuestos son de actualidad permanente ya que son técnicas estándares para el tratamiento quirúrgico del cáncer de mama (mastectomía, biopsia escisional, etc.) pero, además, la obra presenta procedimientos innovadores que pueden considerarse el nuevo horizonte de la cirugía mamaria, como son el manejo ecográfico intraoperatorio, los procedimientos oncoplásticos o la reconstrucción con colgajos libres.

Aunque esta obra tiene como destinatarios principales a profesionales quirúrgicos (cirujanos, ginecólogos y cirujanos plásticos), también será de gran utilidad a los residentes en formación ya que en ella se visualiza de forma sencilla y práctica la mayoría de las técnicas diagnósticas y quirúrgicas, lo que sin duda podrá orientarles en el conocimiento de un procedimiento el día previo a su realización. Finalmente, este libro puede ser una obra de consulta para profesionales no quirúrgicos que participan en un grupo multidisciplinar de enfermedad mamaria ya que permite una orientación rápida sobre el enfoque quirúrgico del cáncer de mama. Un radiólogo, un oncólogo o una enfermera de proceso encontrarán en este libro una oportunidad para comprender la aportación que cada técnica quirúrgica puede ofrecer a la paciente y ello, sin duda, facilitará la integración y dinámica en la Unidad de Mama.

Una característica especial en esta edición es la posibilidad de acceso on line al contenido del texto, a las ilustraciones y a los videos relacionados con los procedimientos descritos. Cada libro contiene el código necesario para el alta en la web lo que nos permitirá configurar una sesión personal en la cual tendremos a nuestra disposición, en cualquier momento y lugar, la obra completa para su consulta o estudio. Se trata de una iniciativa interesante que nos permite disponer de la

información sin la presencia física del libro lo que sin duda nos facilitará su consulta cuando nos encontramos desplazados del lugar habitual de lectura.

Se trata pues de un libro que ilustra perfectamente el estado actual de la cirugía del cáncer de mama y que anima a su lectura por su abundante iconografía y por la curiosidad que despiertan las ilustraciones.

Benigno Acea

Servicio de Cirugía General A, Complejo Hospitalario Universitario A Coruña, La Coruña, España

Correo electrónico: baceneb@sergas.es

0009-739X/\$ – see front matter

doi:10.1016/j.ciresp.2011.05.005